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1 1 Basdorf Erweiterung und 
Ertüchtigung 
Bolzplatz 
Mühlenbecker 
Damm 

In Basdorf mangelt es an Spielplätzen 
und kinderfreundlichen 
Einrichtungen. Ich schlage vor den 
Bolzplatz am Mühlenbecker Damm 
zu erweitern mit Bänken, 
Mülleimern, Spielgeräten auch für 
kleinere Kinder (z.B. Rutsche, 
Klettergerüst) und eine 
Tischtennisplatte o.ä. und die 
Umgebung etwas freundlicher zu 
gestalten um einen Treffpunkt für 
junge Familien in der Siedlung zu 
erschaffen. 

Die Anregung ist 
nachvollziehbar und seitens der 
Ortsbeirates ist dieser Wunsch 
schon mehrfach geäußert 
worden. Der Spielplatz im 
Mühlenbecker Damm ist jedoch 
aus naturschutzrechtlichen 
Gründen (Biotop) leider nicht 
erweiterbar. 

2 1 Basdorf Sichere 
Fußgängerüberweg 
entlang der L 109 

Zusätzliche Fußgängerüberwege 
"Zebrastreifen" im OT Basdorf und 
auch in den anderen Ortsteilen an 
mindestens 4 Stellen zum Beispiel im 
Abstand von mindesten 100 Metern. Ist 
in anderen europäischen Ländern, z.B. 
Spanien Gang und Gebe , dass 
Fußgänger bevorzugt am 
Straßenverkehr teilnehmen. 

Im Jahr 2023 sind zwei 
Fußgängerüberwege geplant: an 
den Basdorfer Gärten und auf 
Höhe der Postfiliale Schwarz. 

3 1 Basdorf Regelmäßige 
Pflege der 
Sandpisten 

Sehr geehrte Damen und Herren, ich 
würde vorschlagen, dass öffentliche 
Gelder für die regelmäßige Pflege bzw. 
Reparatur von öffentlich befahrbaren 
Sandpisten eingesetzt werden sollten. 
Die Sandpisten werden durch 
regelmäßiges Befahren und durch 
Niederschlag stetig schlechter, weil es 
dadurch zur Bildung von Senken, 
Unebenheiten und Schlaglöchern 
kommt. Da aber diese Sandpisten nicht 
nur mit dem KFZ befahren werden, 
sondern auch mit dem Fahrrad 
befahren und als Gehweg genutzt 
werden, sind diese Schlaglöcher und 
Unebenheiten auch potentielle 
Unfallgefahren. Ich stelle mir die 
Pflege/Reparatur so vor, dass mit 
Schüttgut die Löcher der Sandpisten in 
regelmäßigen Abständen geschlossen 
werden. Mit freundlichen Grüßen 

Es sind je Haushaltsjahr 500 T€ für 
die Unterhaltung der kommunalen 
Straßen eingeplant. Am Anfang des 
Jahres legt das Tiefbauamt im 
Benehmen mit dem Ortsbeirat die 
unbefestigten Straßen fest, die 
instandgesetzt werden sollen. 
Konkrete Hinweise erbitten wir 
über das Märkerportal oder an den 
Ortsbeirat.  

cbraungard
Textfeld
Anlage 3 zu BV-GV/2022-0536
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4 1 Basdorf Nutzung von 
Grauwasser zur 
Toilettenspülung 

Es ist ökologisch nicht mehr 
zeitgemäß, Trinkwasser zum Spülen 
von Toiletten zu verwenden. 
Vorschlag: Kurzfristige* Umrüstung 
aller Wandlitzer Toiletten auf 
Grauwasser (Regenwasser aus 
Hauszisternen) Umsetzung: 
Förderprogramm: Wer mitmacht, 
erhält Baukastensystem, das sich über 
fünf Jahren über das gesparte 
Leitungswasser amortisiert und in 
seinen Besitz übergeht. Fachleute leiten 
Bürger im Mitbau an. (auch 
Feierabendbrigaden) wer mitbaut, 
dessen Anlage armortisiert sich bereits 
nach zweieinhalb Jahren und geht 
dann in sein Eigentum über. 
*bis 2025 / mit Hilfe einer ordentlichen 
Werbekampagne z.B. "Leuchtturm 
Wandlitz" 

Die Anregung ist interessant, 
wenngleich die vorgeschlagene 
Art und Weise der Umsetzung 
sehr ambitioniert erscheint. 
Zunächst muss geklärt werden, 
ob es zulässig ist, Regenwasser in 
die Kanalisation einzuleiten. Die 
Mitglieder der 
Gemeindevertretung in der 
Verbandsversammlung des NWA 
werden die Thematik im Rahmen 
des geplanten 
Zukunftsworkshops ansprechen. 

5 1 Basdorf Bänke auf 
Waldwegen im 
Basdorfer Wald 

Es gibt auf unseren Waldwegen keine 
Bänke für eine kurze Rast. Ich denke z.B. 
an die 
- Triftaue und Verlängerung Richtung 
Gorinsee
 
- 
links von der Waldheimstraße am 
Waldesrand
 
- auch im Waldgebiet hinter dem 
Gänseluch Richtung Schönwalde 
  

Das Aufstellen von Bänken im 
Wald führt fast immer zu 
Schwierigkeiten bei der 
Gewährleistung der 
Verkehrssicherheit. So dürfen 
Bänke beispielsweise nicht direkt 
unter Bäumen stehen. Außerdem 
muss in jedem Fall der Eigentümer 
zustimmen. Daher empfiehlt es 
sich, einen konkreten Vorschlag 
für einen Standort zu unterbreiten. 
Mit etwas „langen Atem“ kann 
dieser dann umgesetzt werden. 
Sprechen Sie gern den Ortsbeirat 
an.  

6 4 Basdorf Essbare Stadt Ich finde die Idee einer essbaren Stadt 
sehr sehr erstrebenswert. Es ist einfach 
so einladend und entgegenkommend, 
freundlich und praktisch... Für jeden: 
jedes Alter sowie Wandlitzer und Gäste 

Der Ortsbeirat begrüßt die Idee. 
Konkret wurde bereits angefangen 
im Basdorfer Wiesenpark 
Obstbäume zu pflanzen. Auch 
Hecken und Sträucher mit 
essbaren Früchten (Schlehen, 
Kornelkirsche, Johannisbeeren) 
können folgen. Im Rahmen von 
Bürgerprojekten können Projekte 
aus dem 5000-Bäume-Programm 
umgesetzt werden. Sofern Sie 
unterstützen möchten, sprechen 
Sie den Ortsbeirat an. 



Bürgervorschläge zum Haushaltsplan 2023 
Stand: 07.10.22 

 

Seite 3 
 

Nr. Anz. aus Ortsteil 
Titel (wörtl. 
Wiedergabe) 

Beschreibung 
(wörtliche Wiedergabe des Antrages) 

Ergebnis der Beratung  

7 1 Basdorf Behinderten 
Toilette 

Zwischen Schönderlinde und 
Zerpenschleuse gibt es keine 
jederzeit zu benutzende Toilette 

Der Hinweis ist richtig. Die 
Thematik wird bereits im Kreis 
der Ortsvorsteher diskutiert. Da 
öffentliche Toiletten sehr teuer 
in der Anschaffung und im 
Unterhalt sind, wird nach 
günstigen und ökologischen 
Alternativen gesucht. Wir bitten 
für die Umsetzung um etwas 
Geduld. 

8 1 Basdorf Sitzmöglichkeiten 
hinter dem Rathaus 

Als Verwaltungsmitarbeiterin wünsche 
ich mir Sitzmöglichkeiten hinter dem 
Rathaus, da keinerlei vorhanden sind. 
Beispielsweise auf der Grünfläche. 

Antwort der Verwaltung: 
Ursprünglich waren die Steinstufen 
zwischen dem Altbau und dem 
Erweiterungsbau für diesen Zweck 
gedacht und werden dafür auch oft 
genutzt. Die Thematik kann sicher 
gelöst werden. Bitte sprechen Sie 
den Bürgermeister an. 

9 1 Basdorf Heimat- und 
Kulturverein e.V. 

Liebe Gemeinde, unser Heimat-und 
Kulturverein e.V. ist frisch aus der Taufe 
gehoben. 15 renommierte 
Gründungsmitglieder haben sich 
entschlossen, dem Barackenensemble 
in den Basdorfer Gärten mit Kunst, 
Kultur, Geschichte und vor allem 
Gemeinschaftssinn wieder Leben 
einzuhauchen. Gemeinsam mit der 
Kommune wollen wir das angehen. 
Dabei sind uns eine kritische 
Auseinandersetzung mit der Historie, 
die Förderung von Toleranz und die 
Einbeziehung von jung und alt sehr 
wichtig. Wir wollen Räumlichkeiten 
schaffen für die OrtschronistInnen der 
Gemeinde, für die Ausstellung zu den 
BraMo-Werken, für die Biografie AG, 
für ein offenes Atelier, für die Arbeit mit 
unserer Flora und Fauna und vieles 
mehr. Für unseren Start benötigen wir 
ca. 1.600 Euro für die 
Öffentlichkeitsarbeit, seien es 
Druckkosten, Anfertigung von Flyern, 
die Errichtung der Webseite, 
redaktionelle Unterstützung u.ä.. So 
können wir ein breites Publikum 
erreichen, die an unserer Arbeit 
teilhaben wollen. Es wäre wundervoll, 
wenn Sie das in das Haushaltsbudget 
aufnehmen. 

Der Ortsbeirat Basdorf verfügt über 
Mittel für Kultur- und 
Heimatpflege. Sie können also 
einen entsprechenden 
Fördermittelantrag stellen. Das 
Kulturamt steht Ihnen bei der 
Antragsstellung gern beratend zur 
Seite. 
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Herzlichen Gruß! Josie Rücker, Co-
Vorsitzende des Heimat-und 
Kulturvereines e.V. 

10 1 Basdorf Sitzbänke und 
überdachte 
Rastplätze im Wald 

Für alle Erholungssuchenden und 
Natur-Liebhaber wäre es zur 
Förderung der Gesundheit und des 
Tourismus hilfreich, wenn es auch um 
Basdorf herum an schönen Plätzen in 
der Natur, z.B. an den 
gekennzeichneten Wanderwegen, 
Sitzbänke mit Lehne und vereinzelte 
überdachte Rastplätze gäbe. 

Siehe auch Punkt 5. Erstmals 
wurden im HHPL 2023 Mittel für 
„touristische Stadtmöbel“ 
eingestellt. Es soll ein erstes Projekt 
im OT Prenden umgesetzt werden. 
Sofern dies erfolgreich läuft, 
können gern weitere Projekte 
umgesetzt werden. Dazu empfiehlt 
es sich, konkrete 
Standortempfehlungen abzugeben. 
Vielleicht sprechen Sie dazu Ihren 
Ortsbeirat an. 

11 1 Klosterfelde Öffentliches 
Bücherregal 

1) Ich bin immer noch stark für ein 
öffentliches Bücherregal. Ich weiß das 
wir eine Bibliothek haben, aber bei so 
einem Bücherregal geht es eher darum 
umweltbewusst Bücher zu tauschen, 
die man eh schon besitzt. Es wäre eine 
tolle umweltbewusste Ergänzung zum 
bestehenden literarischen Angebot. 

Solche Projekte werden bislang 
ausschließlich als Bürgerprojekte 
umgesetzt. Unter anderem in 
Prenden, Zerpenschleuse und 
Schönwalde gibt es solche Projekte. 
Sprechen Sie bitte Ihren Ortsbeirat 
an. Zusammen kann man dann ein 
Projekt daraus machen. Der OB 
kann ggf. mit dem Ortsteilbudget 
finanziell unterstützen.  

12 1 Klosterfelde  2) Auch fände ich einen öffentlichen 
Hundeplatz mit "Trainingsgeräten" 
schön. Wir haben viele tolle 
Waldflächen, aber irgendwie keinen 
guten Versammlungsplatz wo 
Hundehalter sich frei mit ihren Tieren 
treffen können und z.B Trainieren oder 
Spielrunden veranstalten. Man könnte 
ZB Tunnel, Brücken ectl und weitere 
zum Agility benutzbare Geräte 
aufstellen in einem umzäunten 
Gelände. 

Der Kommune fehlt es an Flächen 
für solche Einrichtungen. Auch 
braucht es eine Betreuung der 
Plätze durch einen Verein oder 
durch Bürger. Sprechen Sie doch 
bitte den Ortsbeirat an. Vielleicht 
kann man zusammen Ideen für eine 
Umsetzung entwickeln.  

13 1 Klosterfelde Gesatltung der 
Parkflächen vor 
dem Edekamarkt 
"in den 
Zwischenräumen" 
"Japanische 
Kirsche" - Stauden 
- Gräser - ähnlich 
wie vor der Kirche - 

Der Parkplatz vor dem Edekamarkt ist 
sehr unansehnlich und wirft ein sehr 
schlechtes Licht auf die gesamte 
Gemeinde da es der Mittelpunkt des 
Ortes ist: Besucher sind sehr 
enttäuscht! 

Sie haben mit dem Hinweis Recht 
und auch der Ortsbeirat hat schon 
oft die Missstände kritisiert. Aktuell 
hofft der Ortsbeirat auf eine 
Verbesserung aufgrund des 
Betreiberwechsels. 



Bürgervorschläge zum Haushaltsplan 2023 
Stand: 07.10.22 

 

Seite 5 
 

Nr. Anz. aus Ortsteil 
Titel (wörtl. 
Wiedergabe) 

Beschreibung 
(wörtliche Wiedergabe des Antrages) 

Ergebnis der Beratung  

14 1 Klosterfelde Zebrastreifen in 
Klosterfelde für 
einen sicheren 
Schulweg. 

Hiermit bitte ich um einen 
Zebrastreifen auf der Prendener 
Straße in Höhe der Kreuzung Ernst-
Thälmann-Straße. An dieser Stelle ist 
bereits eine Überquerung durch 
herabgesenkte Bordsteine eingerichtet. 
Allerdings ist die Überquerung der 
Straße unübersichtlich. Daher wäre ein 
Zebrastreifen einzurichten, um die 
Aufmerksamt der Autofahrer zu 
erhöhen. 

Der Ortsbeirat kennt die Thematik. 
Besonders aufgrund der vielen 
parkenden Autos ist ein 
Überqueren der Straße oft sehr 
gefährlich, weil die Sicht durch die 
parkenden Autos versperrt ist.  
Auf einem kommunalen 
Grundstück an der Bahnhofstraße 
soll ein Parkplatz errichtet werden 
und dann ein Halteverbot in der 
Straße eingerichtet werden. Auch 
eine Fußgängerüberquerung kann 
dann mit der 
Straßenverkehrsbehörde diskutiert 
werden. Haushaltsmittel zur 
Errichtung des Parkplatzes sind 
vorhanden, leider erfolgte aufgrund 
personeller Engpässe in der 
Bauverwaltung noch keine 
Umsetzung. Der Ortsbeirat wird bei 
der Thematik dranbleiben.  

15 1 Klosterfelde LZA Hallo, das ist kein Vorschlag, wo Geld 
eingesetzt werde sollte, sondern wo 
ein bisschen gespart werden könnte. In 
Klosterfelde und Wandlitz (Prenzlauer 
Ch./Lanker Weg) sind die 
Lichtzeichenanlagen 24 h geschaltet. 
Aufgrund der geringen Verkehrsdichte 
in den späten Abendstunden und 
nachts könnten diese, wie auch in den 
anderen Ortsteilen, zwischen 22:00 Uhr 
und 05:00 Uhr abgeschaltet werden. 
Mit 
freundlichen Grüßen, 

Der Hinweis ist richtig und wurde 
auch schon weitergeben. Der 
Landesbetrieb lehnte jedoch eine 
Umsetzung ab, weil der Umbau zu 
teuer ist. Die Einsparungen durch 
Abschaltung sind nicht groß genug, 
um die Umbaukosten aufzuwiegen. 
Die Gemeinde muss diese Aussage 
akzeptieren. 

16 1 Lanke Spielplatz Es gibt in Lanke einige Kinder und 
derzeit nur einen Spielplatz in 
unmittelbarer Wassernähe. Sinnvoll 
wäre ein Spielplatz in Nähe des 
Gemeindezentrums, dieser wäre 
zentral und sicherer, und bei schönem 
Wetter nicht von Touristen überrannt. 

In der Nähe sind nicht ausreichend 
Flächen vorhanden. Am Schwarzen 
Weg sollen ein paar Fitnessgeräte 
für Erwachsene aufgestellt werden. 
Es ist aber vorgesehen, die 
Außenanlage der Blöcke gegenüber 
des GMZ zu sanieren. Hier wäre 
auch die Einrichtung eines kleinen 
Spielplatzes für die Kinder der 
Mieter und für die übrigen Lanker 
Kinder sinnvoll. Vielen Dank für den 
Hinweis.  
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17 7 Prenden Überdachte 
Sitzgruppe 

Ich wünsche eine neue überdachte 
Sitzgruppe am Rad-Wanderweg 
zwischen Klosterfelder Damm und 
Bogensee, da die alte Sitzgruppe 
morsch und zerstört ist. 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

18  Prenden Sitzgruppe 
"Rastplatz mit 
Dach" 

· Erneuerung der Sitzgruppe auf dem 
befestigten Weg zwischen 
Klosterfelder Damm und 
Bogensee
 
· seit 
Jahren verfällt die vorhandene 
Sitzgruppe "jetzt kann man noch nicht 
einmal die 
Sitzfläche nutzen" 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

19  Prenden Erneuerung 
Sitzgruppe 

Erneuerung der Sitzgruppe auf dem 
befestigten Weg zwischen Klosterfelde 
und Bogensee 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

20  Prenden Sitzgruppe Erneuerung der Sitzgruppe am Rastplatz 
auf dem befestigten Weg zwischen 
Klosterfelder Damm und Bogensee 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

21  Prenden Aufstellen einer 
Sitzgruppe am 
Rastplatz 

zwischen Klosterfelder Damm und 
Bogensee freuen wir und über das 
Aufstellen einer Sitzgruppe am 
Rastplatz 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

22  Prenden Freisitzgruppe für 
Rastplatz Ort 
: Klosterfelder 
Damm in Richtung 
Bogensee 

- Wiedererstellung einer 
Freisitzmöglichkeit für Wanderer und 
Radfahrer - die jetzige Sitzgruppe ist 
total marode und stellt somit eine 
Unfallge- fahr dar - dieser Wander- und 
Radweg ist sehr beliebt und sollte 
daher noch attraktiver gestaltet 
werden 

Das Projekt soll im Jahr 2023 
realisiert werden. Haushaltsmittel 
sind eingestellt. 

23 1 Prenden Installation einer 
Beleuchtung auf 
dem Stellplatz für 
Wohnmobile in 
Prenden. 

Der Stellplatz für 12 Wohnmobile in 
Prenden ist ganzjährig nutzbar und 
hoch ausgelastet. Seit 2022 befindet 
sich, etwas entfernt vom Stellplatz am 
Rand des alten Sportplatzes, eine von 
der Gemeinde aufgestellte Miettoilette, 
Modell barrierefrei ECO zur 
allgemeinen Nutzung. Durch die 
fehlende Beleuchtung ist gerade für 
behinderte Menschen die Benutzung 
dieser Toilette eine große 

Die Toilette wird nur saisonal, d.h. 
in den Sommermonaten 
aufgestellt. Es scheint 
unwahrscheinlich, dass die Toilette 
in der Dunkelheit genutzt wird. 
Oder denken Sie an die WoMo-
Gäste. Vielleicht wäre dann eine 
bedarfsorientierte Beleuchtung 
(Bewegungsmelder) sinnvoll. 
Kommen Sie doch einmal in den 
Ortsbeirat, um die Frage hier zu 
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Herausforderung und ohne fremde Hilfe 
nicht möglich. Aus diesem Grund und 
um die Sicherheit auf dem Stellplatz für 
Wohnmobile zu erhöhen, ist eine 
ausreichende Beleuchtung unbedingt 
notwendig. Nutznießer dieser neuen 
Beleuchtungsanlage währen auch die 
Gäste und Einwohner, die die 
angrenzenden Sportstätten und den 
Kinderspielplatz nutzen. 
Vielen Dank und freundliche Grüße 

erörtern. Der WoMo-Platz ist hier 
ohnehin oft Thema.  

24 1 Schönerlinde Vorschlag 
1. Radweg 
Schönerlin
de 
Errichtung eines 
Radweges- 
/mit Teilnutzung 
landwirtschaftlicher 
Verkehr 

Sehr geehrte Damen und Herren, 
derzeit wird die Schönerlinder 
Dorfstraße im Ortsteil Schönerlinde 
grundhaft saniert und radikal 
umgestaltet. Bei den damaligen 
Planungen wurde aus vielen 
mitgeteilten Gründen auf die Schaffung 
von Radwegen in diesem Bereich 
verzichtet. Die damaligen  Planer haben 
den enorm zunehmenden Radverkehr 
und die damit verbundenen 
Notwendigkeiten für sichere Radwege 
schlichtweg nicht erkannt und / oder 
unberücksichtigt gelassen. Selbst jetzt, 
obwohl der Straßenzug noch für den 
Fahrzeugverkehr grundsätzlich gesperrt 
ist, kann bereits beobachtet werden, 
dass die erzwungene gemeinsame 
Teilung der Fahrbahn zwischen 
motorisiertem Fahrzeugverkehr und 
Radfahrern zu dramatischen 
Gefahrensituationen führt. Die 
Fahrbahn ist derart eng bemessen, dass 
die landwirtschaftlichen Fahrzeuge und 
die in Richtung Mühlenbeck / Autobahn 
fahrenden LKW die Radfahrer nur unter 
deutlicher Unterschreitung des 
Mindestseitenabstandes überholen. 
Dies ist zwar nicht zulässig, aber 
Realität. Hinzu kommen bereits jetzt 
PKW-Führer, die jedes Gefühl für eine 
angepasste Geschwindigkeit verloren 
haben und mit erkennbar überhöhter 
Geschwindigkeit durch den 
Baustellenbereich fahren. Wie sich die 
Geschwindigkeiten entwickeln werden, 
wenn die Baustelle erst beräumt ist, 
darf an dieser Stelle nur gemutmaßt 
werden. Die für den Radverkehr 
negative Situation wird derzeit noch 
durch die am Fahrbahnrand parkenden 
Fahrzeuge verstärkt. Dadurch kommt es 
zu gefährlichen „Slalomfahrten“ aller 

Vielen Dank für Ihren 
umfangreichen und durchdachten 
Vorschlag. Es sollte im Rahmen der 
Erarbeitung des 
Radverkehrskonzeptes diskutiert 
werden. Bitte lassen Sie uns Ihren 
Vorschlag in einer 
Ortsbeiratssitzung diskutieren. Wir 
laden Sie herzlich ein. Damit ein 
entsprechender 
Tagesordnungspunkt 
aufgenommen werden kann, bitte 
ich Sie sich zuvor mit Ihrem 
Ortsvorsteher abzustimmen. 
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Verkehrsbeteiligten. Selbst mit diesem 
aktuell wenigen Fahrzeug- und 
Verkehrsaufkommen ist auch für Laien 
schon heute deutlich erkennbar, dass 
Radfahrer in diesem Bereich künftig 
unsicher unterwegs sein werden. Im 
Ergebnis ist dieser Planungsfehler nicht 
mehr zu korrigieren und dies, obwohl 
der Straßenzug für den Ausbau als 
Radverkehrsweg ausgewiesen ist bzw. 
war. Es gäbe aber m.E. eine Möglichkeit, 
diese Gefahrensituationen zu 
neutralisieren und den motorisierten 
Verkehr von den Radfahrern nahezu 
komplett zu trennen. Dieser Punkt wird 
umso wichtiger, wenn man bereits jetzt 
bedenkt und einplant, dass im 
betreffenden Bereich ein neues 
(Heidekraut)Quartier entstehen soll, 
welches die Einwohnerzahl des hiesigen 
Ortsteils fast verdoppeln wird. Gerade 
dieses Quartier aber wird darauf 
angewiesen sein, sichere (Rad-
)Verkehrswege vorzufinden. Dies 
steigert zudem die Attraktivität der 
Umgebung ungemein. Ich plädiere 
daher dafür, den bisherigen Feld-
/Wiesenweg „Am Wiesenweg“ in 
Schönerlinde zu einem befestigten 
Radweg auszubauen, der gleichzeitig für 
den dort vereinzelt notwendigen 
Landwirtschaftsverkehr genutzt werden 
kann bzw. muss. Als Vorbild könnten die 
Wege durch die ehemaligen Rieselfelder 
in Richtung Hobrechtsfelde 
(Hobrechtsfelder Weg und 
weiterführend) dienen. Hier wurde wohl 
eine Art verdichteter Split ausgebracht. 
Die Lösung funktioniert jedenfalls seit 
Jahren recht solide - bei entsprechender 
Pflege und Instandhaltung. Dadurch 
würde in der Folge ein durchgehend 
sicher befahrbarer Radweg von Berlin 
(spätestens ab der Lindenhofbrücke in 
Höher der A 114) über Schönerlinde, bis 
nach Schönwalde oder Mühlenbeck 
fortfolgend entstehen. Durch eine 
Möglichkeit der Querung wäre es 
zudem möglich, in den Dorfkern zu 
gelangen. Ein weiterer Gewinn durch 
diese Lösung wäre der Umstand, dass  
Fußgänger in Schönerlinde künftig 
deutlich weniger in Konflikt mit 
Radfahrern kommen würden. Dadurch 
würde also ein messbarer Gewinn bei 
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der Verkehrssicherheit entstehen. Es 
wäre anzunehmen, dass die Radfahrer 
nämlich den neuen Radweg nutzen und 
nicht die gemeinsamen Fuß-/Radwege 
durch den Ortskern z.B. in Richtung 
Schönwalde. Leider dürften hier einmal 
mehr Eigentumsfragen zu klären sein, 
um den Weg durchgängig errichten zu 
können. Dies sollte aber bitte nicht von 
vornherein zur Ablehnung der Idee 
führen. Die Idee wurde von mir in der 
angefügten Skizze visualisiert. 
• rote Pfeile markieren den zu 
errichtenden Radweg / 
landwirtschaftlichen Weg 
• blaue Pfeile signalisieren bereits 
vorhandene, gut und sicher nutzbare 
Infrastruktur (Radwege, Straßen) 
• die gelbe Fläche deutet das künftige 
Heidekrautquartier grob an 
Ich möchte Sie daher bitten, für den 
nächsten Haushalt zumindest Gelder 
für eine Machbarkeitsstudie o. ä. 
vorzuhalten und zu prüfen, welche 
Fördergelder hier auf Landes-, Bundes- 
und Europaebene genutzt werden 
können.  
 
 
 

25 1 Schönerlinde 120 Jahre 
Feuerwehr - 
Schönerlinde 
Feier/Dorffest zum 
Jubiläum 

Sehr geehrte Damen und Herren, die 
Feuerwehr Schönerlinde feiert im Jahr 
2023 ihr 120jähriges Bestehen. Diese 
Leistung soll gebührend gewürdigt und 
vom 04.08.2023 bis zum 06.08.2023 
mit vielen Gästen und den Einwohnern 
gefeiert werden. Hierzu soll ein großes 
Volks-/Dorffest veranstaltet werden. 
Ansprechpartner hierfür ist der 
„Feuerwehrverein Schönerlinde e. V.“. 
Ich beantrage daher, für dieses 
Jubiläum und die damit verbundenen 
Feierlichkeiten einen Betrag von 
10.000,- Euro einzuplanen  und dem 
Ortsteil Schönerlinde zur Verfügung zu 
stellen. 

Es sind 6.000 € vorgesehen.  

26 1 Schönerlinde Beleuchtung 
Dorfkirche 
Schönerlinde 
Einbau einer prof. 
Außenbeleuchtung 

Sehr geehrte Damen und Herren, es 
gibt wohl keine vergleichbaren 
identitäts- und ortsbildstiftenden 
Gebäude wie die Dorfkirchen in unserer 
Region. Hierbei wiederum gibt es wohl 

Sobald die Energiekrise 
überwunden ist, kann man sicher 
die Thematik diskutieren. Der 
Eigentümer Kirche wird sicher keine 
Mittel für eine solche Investition 
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für die  Dorfkirche 
Schönerlinde 

kaum einen schöneren Anblick, als 
eine in der Dunkelheit perfekt in Szene 
gesetzte und professionell 
ausgeleuchtete Dorfkirche. Ein solche 
Beleuchtung wertet das Orts- und 
dadurch Gemeindebild sehr deutlich 
auf. Hierfür sind gute Beispiele in 
Klosterfelde und Wandlitz bereits 
vorhanden. Der Dorfkirche 
Schönerlinde fehlt es (noch) an einer 
derartigen Beleuchtung und dies, 
obwohl Schönerlinde der erste Ortsteil 
ist, den man durchquert, wenn man 
aus der Hauptstadt in die Gemeinde 
Wandlitz gelangt. Auch hier zählt 
nämlich der erste Eindruck. Zudem ist 
die Schönerlinder Dorfkirche allein auf 
Grund ihres Alters, ihrer Größe und 
ihrer wechselvollen Geschichte 
beindruckend und hat es verdient, 
entsprechend gewürdigt und in Szene 
gesetzt zu werden. Erste Kontakte zur 
Kirchengemeinde in Schönerlinde 
(Herrn Pfarrer Warthöfer) ergaben, 
dass man einem solchen Projekt schon 
immer sehr offen gegenüberstand, die 
Alleinfinanzierung aber kaum zu 
bewältigen sei. Eine vorsichtige 
Schätzung ergab für die große 
Schönerlinder Kirche einen 
Finanzbedarf von rund 10.000,- Euro, 
um die Kirche perfekt in Szene setzen 
zu können. Ich beantrage daher, 
Gelder für eine Machbarkeitsstudie 
bzw. Kostenvoranschlagsplanung 
einzustellen. Darin enthalten soll die 
Möglichkeit der Kooperation zw. der 
Gemeinde Wandlitz und der 
Kirchengemeinde geprüft werden. In der 
Folge sollen die offenen / benötigten 
Gelder im Sinne einer 
Ortsbildaufwertung bezuschusst 
werden, um die notwendige 
Beleuchtung anzuschaffen und 
professionell installieren zu können. 

haben. Auch um die gemeindlichen 
Finanzen steht es derzeit 
schlechter. Daher wurde im 
Ortsbeirat die Idee entwickelt, ob 
man die Beschaffung und 
Installation der Beleuchtung über 
Sponsoren realisieren kann. Die 
Gemeinde würde dann die 
Betriebskosten übernehmen. Es 
wird eine temporäre Beleuchtung 
empfohlen (beispielsweise in der 
Weihnachtszeit).  
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27 1 Schönerlinde Bücherbox 
erneuern 

Die Schönerlinde Bücherbox muss 
dringend erneuert werden, wetterfest 
sollte sie wieder werden, bisher habe 
ich die Box aus eigenen Mitteln 
angeschafft u. instandgesetzt. 

Die Bücherbox steht derzeit auf 
Privatland. Daher kann die 
Gemeinde kein öffentliches Geld 
für die Instandsetzung verwenden. 
Eine Bücherbox kann aber im 
Rahmen eines Bürgerprojektes auf 
öffentlichem Grundstück 
(beispielsweise am GMZ) errichtet 
werden. Kommen Sie gern einmal 
in den Ortsbeirat, um ein solches 
Projekt zu diskutieren. 

28 1 Schönerlinde Vereine und 
Musikangebote 
ausbauen durch 
finanzielle Anreize 

Es fehlen Trainer, z.B. beim Fußball, es 
gibt so viele sportbeisterte Kinder, die 
zuhause sitzen und keinen Fußball usw. 
betreiben können, weil es an Trainern 
fehlt. Vielleicht sollte man das 
attraktiver gestalten, in dem man mehr 
Geld zahlt, so dass sich welche finden 
und die Kinder nicht blöd zuhause 
rumsitzen. Ebenso ist es mit 
musikalischem Angebot. Es gibt zu 
wenig Möglichkeiten, ein Instrument 
zu lernen, da es an Musiklehrern fehlt. 
Auch da wäre vielleicht eine finanzielle 
Unterstützung gut. 

Die Feststellung ist sicher richtig. Es 
fällt vielen Vereinen sicher schwer, 
Trainer zu finden. Pauschal durch 
mehr (gemeindliches) Geld kann 
das Problem nicht gelöst werden. 
Die Vereine haben hier ein wichtige 
Schlüsselrolle. Der Ortsbeirat 
unterstützt mit Mitteln der Kultur- 
und Heimatpflege, ferner gibt es 
die Sportförderrichtlinie. 

29 1 Schönwalde gemeinsamen Rad- 
und Gehwegs 
zwischen 
Schönwalde und 
Buchhorst 

Hiermit bitte ich um Umsetzung des 
bereits vor vielen Jahren beantragten 
Projektes zum Bau eines Radwegs 
zwischen Schönwalde und Buchhorst. 
Dieser Wunsch vieler Bürgerinnen und 
Bürger der Gemeinde Wandlitz war 
bereits in mehreren Anlaufversuchen 
unter der Leitung der ehemaligen 
Ortsbürgermeisterin Frau Maria Brandt 
in Angriff genommen worden. Leider 
ist dieses Projekt bis heute nicht 
verwirklicht worden. Traurig! Viele 
Menschen beider Landkreise könnten 
zukünftig den sicheren Rad- und 
Gehweg nutzen, sowohl zu 
Freizeitzwecken als auch als sicheren 
Weg zur Arbeit und zurück. Ein großer 
Gewinn wäre dieser Verbindungsweg 
natürlich auch für viele Kinder, welcher 
die Käthe-Kollwitz-Gesamtschule in 
Mühlenbeck besuchen. Viele 
Arbeitende hätten weiterhin die 
Möglichkeit per Rad den 
angrenzenden S-Bahnhof zu erreichen. 

Die Feststellung ist richtig. Es 
handelt sich jedoch um eine 
Landesaufgabe, weil es sich um 
eine Landesstraße handelt. Der 
Ortsbeirat nimmt den Hinweis gern 
auf und berät darüber mit welchen 
Aktionen man sich auf 
Landesebene mehr Gehör für das 
Schönwalder Anliegen verschaffen 
kann. 



Bürgervorschläge zum Haushaltsplan 2023 
Stand: 07.10.22 

 

Seite 12 
 

Nr. Anz. aus Ortsteil 
Titel (wörtl. 
Wiedergabe) 

Beschreibung 
(wörtliche Wiedergabe des Antrages) 

Ergebnis der Beratung  

Zur Zeit kann die stark durch LKW und 
PKW befahrene Landstraße für 
Radfahrer ohne Gefahren für Leib und 
Leben nicht genutzt werden. Hohe 
Geschwindigkeiten und unsachgemäße 
Überholmanöver vieler Fahrzeugführer 
bringen so manchen Radfahrer in große 
Gefahr. Die Realität spüre ich täglich auf 
dieser Strecke. Ich bitte hiermit erneut 
um Prüfung! Bei allen politischen und 
finanziellen Diskrepanzen zwischen 
beiden Gemeinden/Landkreisen, muss 
es doch einen Weg geben, dieses 
Projekt umzusetzen. Vielen Dank! 

30 1 Schönwalde Erhöhung der 
Verkehrssicherheit 
in Schönwalde 

Werte Damen und Herren, Meine 
Familie wünscht sich seit Jahren eine 
notwendige Erhöhung der 
Verkehrssicherheit der versetzten 
Kreuzung in Schönwalde. L100 , 
Mühlenbecker Chaussee , Bernauer 
Damm. Eine Regelung des Verkehrs 
durch eine Ampelanlage wäre für alle 
Verkehrsteilnehmer eine Entschärfung 
dieser Gefahrenstelle. mfG 

Aufgrund des Schulbauprojektes im 
Bernauer Damm wird der 
Landesbetrieb in naher Zukunft 
eine Ampelanlage errichten und die 
Kreuzung umbauen. 

31 1 Schönwalde Radweg nach 
Mühlenbeck 

Mein Sohn besucht die Oberschule in 
Mühlenbeck. Leider ist er für die 
Heimfahrt immer auf Hilfe angewiesen. 
Ein Radweg wäre eine deutliche 
Erleichterung. OHV hat einen Radweg 
bis unter die Autobahnbrücke gebaut. 
Warum schafft unsere Gemeinde es 
nicht einen sicheren Schulweg für 
unsere Kinder zu schaffen? Vielen 
Dank für Ihre Bemühung. 

Es ist Aufgabe des Landes, einen 
Radweg zu erreichten, weil es sich 
um eine Landesstraße handelt. Der 
Ortsbeirat hält einen Radweg für 
absolut notwendig – siehe Punkt 
29. 

32 1 Schönwalde Bedarfsampel An der Kreuzung Lindenstr./Ecke 
Mühlenbecker Chaussee wäre eine 
Bedarfsampel mehr als sinnvoll […] 

Der Ortsbeirat kann den Bedarf 
nicht nachvollziehen. Ist die 
Frequenz an dieser Stelle so hoch? 
Bitte besuchen Sie doch einmal 
eine Ortsbeiratssitzung, um diesen 
Vorschlag gemeinsam zu 
diskutieren. 

33 1 Schönwalde Haltestelle 
Schulbus 

[…] weiterhin könnte man den Schulbus 
auch nochmal auf Höhe des Bahnhofs 
halten lassen. 

Auch hier stellt sich die Frage nach 
der Notwendigkeit. Wie viele 
Schüler würden denn hier zu- und 
aussteigen? Sprechen Sie gern den 
Ortsbeirat an. 
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34 1 Schönwalde Jungend und 
Bildung 

In der gesamten Gemeinde Wandlitz in 
Bildung und Kinder- und Jugendarbeit 
investieren. Dazu zählt Ausstattung und 
Personal. Auch dazu zählt Unterstützung 
von  ehrenamtliche Aktivitäten. Vielen 
Dank 

Die Kinder- und Jugendarbeit hat 
u.E. in der Gemeinde Wandlitz 
einen großen Stellenwert. Sicher 
gibt es punktuellen 
Verbesserungsbedarf. Dazu wäre 
aber ein konkreter Hinweis 
hilfreich. Sprechen Sie gern den 
Ortsbeirat an. 

35 1 Schönwalde AED ( 
Automatisierter 
externer 
Defibrillator) 

Die Gemeindesporthalle in 
Schönwalde wird durch die Kita 
Traumland, aber auch durch den 
SVSchönwalde starkt genutzt. Neben 
Kindern und Elterm/ Großeltern 
treiben auch viele Menschen ab 40 
Jahren aufwärts in dieser Halle Sport. 
Es wird daher angeregt, einen AED ( 
Automatisierter externer Defibrillator), 
wie man ihn auch in Behörden oder an 
öffentlichen Plätzen findet, in oder an 
der Halle zu installieren. Er rettet 
Leben. 

Dieser Wunsch wurde in letzter Zeit 
an vielen Stellen geäußert. Er wird 
auch sehr kontrovers diskutiert – 
auch in den Medien. Solche Geräte 
sind daher bisher keine gesetzliche 
Pflicht. Sie werden nur für Orte mit 
hoher Frequenz empfohlen. Eine 
Herzdruckmassage ist oft ebenso 
wirksam. Nur Nichtstun ist die 
schlechteste Alternative.  

36 1 Schönwalde Erarbeitung und 
Installation von 
Informationstafeln 
an besonderen 
Orten/Gebäuden 
unsers Dorfes zur 
Dokumentation der 
Geschichte des 
Kolonistendorfes 

Die Geschichte unsers Dorfes soll durch 
Informationstafeln, die an besonderen 
Gebäuden und auf dem zentralen Platz 
(Friedrich-Büste) aufgestellt werden. Die 
dazu erforderlichen Informationen 
werden in einer Datenbank erfasst und 
können dann z. 
B. auch für Ortsrundgänge genutzt 
werden. Die Informationen sollen auf 
witterungsbeständige Tafeln aufgebracht 
werden und an den Gebäuden bzw. auf 
dem Platz aufgestellt werden. 

Dieses Projekt wird durch das 
Kulturamt der Gemeinde Wandlitz 
realisiert. 

37 1 Stolzenhagen Sicherer Schulweg 
in Wandlitz 

In der Winterzeit müssen die 
schulpflichtigen Kinder entlang der 
Basdorfer Straße im dunklen ihren Weg 
zurück legen und auch an den 
Haltestellen warten bis der Schulbus 
kommt. Laternen an den Haltestellen 
würde für mehr Sicherheit unserer 
Kinder sorgen. Auch Solarbetriebene 
Laternen die von 06.00-08.00 Uhr im 
Betrieb sind könnten helfen. 
Installationszeit, Wartung und 
laufende Kosten sind mit 
Solarversorgung dann auch 
„Nachhaltig“. 

Dieser Wunsch wird vom Ortsbeirat 
unterstützt. Für das Jahr 2023 ist 
aufgrund des hohen 
Investitionsvolumens keine 
Aufnahme möglich. Der Ortsbeirat 
wird zunächst eine 
Bestandsaufnahme machen und 
dann Arbeitspakete für die 
zukünftigen Haushaltspläne 
anmelden. Gern können Sie dazu 
mit dem Ortsbeirat ins Gespräch 
kommen. 
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38 1 Stolzenhagen Bücherbox Es wäre schön, auch im Ortsteil 
Stolzenhagen eine Bücherbox zu 
haben, wo man ausgelesene Bücher 
tauschen kann. 

Dieser Wunsch kann als 
Bürgerprojekt realisiert werden. 
Der Ortsbeirat kann auch mit 
Mitteln des Ortsteilbudgets 
unterstützen. Sprechen Sie den 
Ortsbeirat gern an. 

39 1 Stolzenhagen Fertigstellung 
Imbiss / 
Gastronomie Spiel-
/Bolzplatz 
Stolzenhagener 
See 

Ich habe kein Wissen darüber, warum 
der Bau am Bolzplatz Stolzenhagener 
See so aussieht wie er aussieht, aber ich 
finde es sehr traurig! Es war so eine 
Bereicherung für Jung und Alt, dort 
einen Imbiss oder ein Getränk oder ein 
Eis einnehmen zu können, während 
die Spielgeräte genutzt wurden. Bitte, 
bitte, bitte! Dort muss unbedingt 
wieder etwas Schönes entstehen!!!!!! 
Danke!!! 

Aktuell bereitet die Gemeinde eine 
Vergabe des alten „Cafe am 
Steinberg“ vor. Wir hoffen damit 
endlich auf attraktives Angebot am 
Standort. 

40 1 Wandlitz Gemeinschafts-
garten Alte Schule 
Wandlitz 

Als verbindendes Element eines 
genossenschaftlichen 
Mehrgenerationen-Projekts 
(Bauherrin: SelbstBau e.G.) mit der 
Nachbarschaft soll in der 
Breitscheidstraße 21 ein öffentlich 
zugänglicher Gemeinschaftsgarten 
entstehen. Hier können sich die 
Mitglieder der Wohngruppe und 
Anwohner je nach Interesse, Erfahrung 
und Fähigkeit einbringen und 
gemeinsam aktiv werden. Der Garten 
verbindet traditionelle Elemente mit 
neuen Formen des Gärtnerns. So soll 
das denkmalgeschützte ehemalige 
Schulgebäude sukzessive durch eine 
Streuobstwiese mit alten Sorten und 
andere Elemente eines traditionellen 
Bauerngartens (z.B. gemischte Beete 
mit Zier- und Nutzpflanzen) 
eingerahmt werden. Zudem soll es im 
Garten eine Spielwiese für Kinder und 
einen Bereich mit Hochbeeten geben. 
Der Gemeinschaftsgarten würde das 
nachbarschaftliche Zusammenleben im 
Bereich des alten Dorfkerns stärken. 
Als Anwohnerin würde ich mich über 
eine Anschubfinanzierung für die 
Ausstattung des Gartens mit Pflanzen 
sowie ggf. Gartengerät durch die 
Gemeinde freuen. 

Die Gemeinde hat keinen Einfluss 
auf die Gestaltung und Nutzung 
dieses Privatgrundstücks. 
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41 1 Stolzenhagen Wohnmobil-
stellplatz 

Ausgewiesene Stellplätze für 
Wohnmobile (4-5 Stück) -> ohne große 
Infrastruktur ggf. später Erweiterung, 
wenn Plätze angenommen werden. 
Am Anfang reicht eine Mülltonne + 
Schild bzw. Ständer mit Flyern, 
Stellplatz sollte ruhig liegen, viele 
kommen mit Hunden, Fahrräder meist 
vorhanden, so dass Stellplatz nicht 
zwangsläufig im "Zentrum" sein muss. 
Möglicher Ort: Parkplatz Stolzenhagen 
Friedhof. Dort ist ein Restaurant 
vorhanden (Fischerstube). Das ist 
beliebt bei WoMo- Fahrern, die meist 
für 1-3 Nächte bleiben. Im "Imbiss alte 
Post" gibt es Brötchen - perfekt. 
Bushaltestelle fußläufig, um nach 
Berlin zu kommen, ansonsten 
Wirtschaftsfaktor für Wandlitz. 
Bedeutung Wohnmobiltourismus für 
Gemeinden -> Infos zu finden unter: 
www.dwif.de/news/item/wirtschaftsfakt
or-camping-caravaning- 2021.html Ist 
ein Faktor nicht nur im Sommer, 
Wohnmobilfahrer sind ganzjährig 
unterwegs. Man kann uns gern 
ansprechen: 

Der Ortsbeirat findet die Idee gut. 
Bitte sprechen Sie uns an. Da die 
Maßnahme zunächst keine 
Haushaltsmittel braucht, kann es 
unabhängig vom Haushaltsplan 
diskutiert werden. Vielleicht kann 
ein Erfahrungsaustausch mit 
Prenden hilfreich sein. Hier gibt es 
schon Stellplätze dieser Art. 

42 1 Wandlitz Spiel- und Bolzplatz 
in 
Wandlitz/Wandlitz 

In Wandlitz OT Wandlitz fehlt eine 
öffentliche Spiel- und 
Bolzplatzgelegenheit, um zu 
verhindern, dass die Kinder / 
Jugendlichen und auch 
Erwachsenen/Eltern mit Kindern(!!) 
regelmäßig über die Zäune der 
Grundschule Wandlitz klettern, um dort 
zu bolzen. Es ist nachvollziehbar und 
verständlich, dass die Menschen das 
Bedürfnis haben, da eine Alternative in 
Wandlitz fehlt. Aber es ist nicht richtig. 
Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit! 

Es ist gar nicht notwendig über den 
Zaun zu klettern, denn der 
Bolzplatz steht auch für die 
Freizeitnutzung offen. Ein weiterer 
Naturbolzplatz befindet sich in der 
Karl-Liebknecht-Straße. 

43  Stolzenhagen "Essbare Stadt" - 
Gemeinde Wandlitz 

Nutzung von öffentlich-zugänglichen 
Flächen zur Bepflanzung mit Obst- 
und Nutzpflanzen die ungenutzt sind 
privates Straßenland bzw. 
Gemeindeland. Zusammen mit 5000 
Bäume für Wandlitz Attraktivität für 
Bürger und Gäste 
realisieren. 

Die Idee ist interessant, aber der 
Ortsbeirat möchte gern Näheres 
darüber wissen. Sprechen Sie uns 
gern an. 
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44  Stolzenhagen "Essbare Stadt" - 
Gemeinde Wandlitz 

bepflanzen von ungenutzten, öffentlich 
zugänglichen Flächen mit Obstgehölzen 
und Nutzpflanzen. z.B. privates 
Straßenland und Gemeindeland. 
Attraktivität für Bürger und Gäste 
erhöhen. Zusammen mit 5000 Bäume 
f. Wandlitz. 

Siehe Pkt. 43. 

45 1 Stolzenhagen Sanierung Bolzplatz 
Steinberg 
Stolzenhagen 

Das Mehrzweckspielfeld ist sehr in die 
Jahre gekommen. Der Spielfeldboden 
hat teilweise starke Bodenwellen. Die 
Holzumrandung der Spielfläche ist 
stark verwittert und müsste erneuert 
werden. Beide Punkte bergen ein hohes 
Unfallrisiko und würden bei einer 
Spielplatzabnahme durch den TÜV 
sicherlich durchfallen. 

Antwort der Verwaltung: Der 
Bolzplatz wird regelmäßig auf seine 
Verkehrssicherheit kontrolliert. 
Bislang kam es zu keinen 
Beanstandungen. Sicher sind schon 
Gebrauchsspuren zu erkennen, 
aber veranlassen noch nicht zu 
einer Sanierungsmaßnahme. 

46 1 Stolzenhagen Spielplatz für die 
Kolonie West 

Die Kolonie West in Stolzenhagen 
wächst und die wächst. Während 
früher hier nur Wochenendbungalows 
standen, wurden mittlerweile viele 
Einfamilienhäuser gebaut. 
Dementsprechend gibt es viele 
Familien mit Kindern. Die Spielplätze 
am Steinberg und in der Siedlung 
Stolzenfels sind zu weit entfernt, 
kleinere Kinder müssen immer 
begleitet werden. Daher wäre ein 
Spielplatz in Wohnortnähe vorteilhaft. 
Auch für größere Kinder/Jugendliche 
zum (sinnvollen) Zeitvertreib. 

Der Ortsbeirat hatte selbst diese 
Anregung schon einmal gegeben. 
Die Verwaltung wies darauf hin, 
dass die Gemeinde hier nicht über 
ein geeignetes Grundstück verfügt. 
 
 

47 1 Wandlitz Bolzplatz für den 
Ortsteil Wandlitz 

Fußball ist ein beliebtes Hobby. Da die 
Eintracht-Arena und der 
Kunstrasenplatz dem Vereinssport 
vorbehalten sind, gibt es im Wandlitzer 
Ortsteil leider keine Möglichkeit, sich 
außerhalb des Vereinssports zum 
Fussballspielen zu treffen. Die 
Bolzplätze in Basdorf, Prenden und 
Stolzenhagen sind insbesondere für 
Kinder und Jugendliche schlecht zu 
erreichen, wenn man nicht auf die 
Eltern als Fahrdienst angewiesen sein 
will. Vielleicht gibt es eine Möglichkeit, 
zentral in Wandlitz, eventuell bei einem 
schon vorhandenen Spielplatz, einen 
Bolzplatz einzurichten. Zusammen mit 
einer Tischtennisplatte und/oder 
einem Basketballkorb könnte das den 
Spielplatz für größere Kinder 

Der Bolzplatz an der Grundschule 
Wandlitz (direkt an der L100) kann 
auch für den Freizeitsport genutzt 
werden. Es ist jederzeit zugänglich. 
Ferner existiert ein Naturbolzplatz 
in der Karl-Liebknecht-Str. 
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attraktiver machen. 

48 1 Wandlitz Umrüstung 
Straßenbeleuchtung 

Vollständige Umrüstung der 
historischen Straßenlaternen im alten 
Dorfkern Wandlitz auf LED-Beleuchtung 
("warm" - Gaslaterne) 

Eine sukzessive Umrüstung ist im 
Jahr 2023 und 2024 geplant. 

49 1 Wandlitz Installation von 
Sitzgelegenheiten in 
Wandlitzsee 

Sehr geehrte Damen und Herren, ich 
würde mir wünschen, dass im Ortsteil 
Wandlitz, spezieller im Gebiet rund um 
die Pfühle, Sitzgelegenheiten, bspw. in 
Form von Sitzbänken, installiert 
werden. Meine Frau und ich sind im 
Dezember 2021 Eltern unseres ersten 
Kindes geworden. In der 
Schwangerschaft haben wir viele 
Spaziergänge unternommen. Diese 
wurden aber mit Fortschreiten der 
Schwangerschaft für meine Frau 
zunehmend anstrengender. 
Öffentliche Sitzgelegenheiten, die eine 
kurze Verschnaufpause ermöglicht 
hätten, sind leider bisher im Bereich 
der Straßen und Wege rund um die 
Pfühle nicht vorhanden. Eine 
Installation von einigen 
Sitzgelegenheiten käme hier sicher 
nicht nur werdenden Eltern zugute, 
sondern würde sicher auch viele 
andere Alters- und Interessensgruppen 
erfreuen. 

Die Mittel für die Beschaffung von 
Stadtmöbeln sind zwar begrenzt, 
aber der Ortsbeirat kann 
bestimmen wo zukünftige neue 
Bänke aufgestellt werden. 
Sprechen Sie für konkrete 
Standortvorschläge gern unser 
Ortsbeiratsmitglied Jürgen Hintze 
an.  

50 2 Wandlitz Hundetoiletten mit 
integriertem 
Beutelspender 

Aufstellung der Hundetoiletten am 
Bahnhof Wandlitz-See und am Rondell 
Liepnitzwald (Pfühle) - hier auch 
Papierkorb · gern weitere Standorte 

Die Hundekotbeutel können in 
jedem öffentlichen Müllbehälter 
entsorgt werden.  

51  Wandlitz Hunde-Kot-
Beutelspender (mit 
Kot-Mülleimer) 

Die Häufigkeit solcher 
Hundekotbeutelspender (samt 
Mülleimer für die Entsorgung der 
befüllten Beutel) im Gemeindegebiet 
wäre wünschenswert. Besonders an 
„beliebten“ Hundeauslauf“flächen“, wie 
Waldränder oder Wiesen. 

Die Gemeinde hat keine guten 
Erfahrungen mit den 
Beutelspendern gemacht. Jeder 
Hundebesitzer kann diese 
problemlos mit sich führen. Die 
Hundekotbeutel können in jedem 
öffentlichen Müllbehälter entsorgt 
werden.   
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52 1 Wandlitz Beschilderung offiziele Beschilderung zur Radnutzung 
des Gehweges ab Bst. "Arendseer 
Kreuzung" Richtung Wandlitz 
Thälmannstr. *vielleicht sogar sofort 
machbar* 

Der Hinweis wird an das 
Ordnungsamt weitergeleitet. Keine 
Haushaltsrelevanz. 

53  Wandlitz "Essbare Stadt" s. 
Projekt 
Andernach 

- in Parks kleine essbare Oasen schaffen An vielen Orten der Gemeinde 
werden wieder verstärkt 
Obstbäume entlang der Wege 
gepflanzt. Weiteres 
Bürgerengagement ist willkommen. 
Sprechen Sie gern den Ortsbeirat 
an und schildern Sie Ihre Ideen. 

54 1 Wandlitz Naturschutz-
Ranger / 
Ordnungsamt-
Verstärkung für 
/ am Wochenende 
zur Kontrolle 
Liepnitzsee-Areal 

Umweltverschmutzung, WredCamper 
und illegale Feuerstellen muss man an 
den Seen Herr werden (besonders nicht 
bewohnte Seen: Liepnitzsee) und 
braucht mehr Budget für Rangers / 
Ordnungsamt die Strafen aussprechen 
können. 

Die Bestreifung in den 
Sommermonaten wird weiterhin 
durch die Gemeinde mitfinanziert. 
Ferner sollen Banner für ein 
umsichtiges und rücksichtsvolles 
Verhalten werben. Das 
Ordnungsamt darf im Wald nicht 
tätig werden. 

55 1 Wandlitz IKT Fähigkeiten in 
Grundschule und 
Gymnasium 
Wandlitz stärken 

Der Lehrplan für Coding & Robotics 
zielt darauf ab, die Lernenden 
anzuleiten und darauf vorzubereiten, 
Probleme zu lösen, kritisch zu denken, 
kollaborativ und kreativ zu arbeiten, in 
einer digitalen und 
informationsgesteuerten Welt zu 
funktionieren, digitale und IKT-
Fähigkeiten anzuwenden und diese 
Fähigkeiten auf die Lösung alltäglicher 
Probleme zu übertragen. Dies umfasst 
die Weiterbildung der entsprechenden 
Lehrkörper bzw. Expertise in Hortzeit 
einzukaufen sowie die technischen 
Mittel bereitzustellen. 

Der Ortsbeirat ist bei derartigen 
Themen überfordert. Bitte 
sprechen Sie die Schulleiter*innen 
an. Sie sind für pädagogische 
Inhalte die kompetenteren 
Ansprechpartner. 

56 1 Wandlitz Internetanschluss Eigenen Internetanschluss für die 
Grunschule Wandlitz. 

Die Gemeinde erhält in Kürze einen 
leistungsfähigen 
Glasfaseranschluss. 

57 1 Wandlitz Jugendclub Jugendclub für die Altersgruppe 13 - 16 
Jahre. Ein Ort sich am Nachmittag zu 
treffen ohne im Park abzuhängen oder 
vor der Surfschule zu gammeln und 
Alkohol und Zigaretten angeboten zu 
bekommen. 

Es gibt im Bahnhof Wandlitz in 
Kürze entsprechende Angebote 
auch für diese Altersgruppe. Ein 
Treffpunkt im Park am Strandbad 
existiert. Viele Jugendliche nutzen 
diese Möglichkeit und benehmen 
sich gut. 



Bürgervorschläge zum Haushaltsplan 2023 
Stand: 07.10.22 

 

Seite 19 
 

Nr. Anz. aus Ortsteil 
Titel (wörtl. 
Wiedergabe) 

Beschreibung 
(wörtliche Wiedergabe des Antrages) 

Ergebnis der Beratung  

58 1 Wandlitz Hort Mehr Personal für den Hort und finanz. 
Förderung, um wieder nach Corona AG 
entstehen zu lassen. AG wie nähen, 
experimentieren, künstlerisches malen, 
Malkurse, Schreibwettbewerbe, 
Hortzeitung, Schülerradio, Artistik, etc. 

Der Personalschlüssel für den Hort 
ist gesetzlich vorgegeben. Sobald 
die Gemeinde mehr Personal 
beschäftigt, als der Schlüssel 
vorgibt, muss sie das Personal 
vollständig selbst finanzieren. Dies 
würde unweigerlich ein Anstieg der 
Gebühren nach sich ziehen. Es gibt 
zahlreiche AGs, die in 
hervorragender Weise vom 
Förderverein unterstützt werden.  

59 1 Wandlitz Schülerdisco Schön, dass wieder Schülerdisco 
stattfindet. Allerdings war sie sehr 
enttäuschend. Kinder durften sich 
keine Lieder wünschen. Es gab keine 
Lichteffekte. Der goldene Löwe war 
nicht abgedunkelt. Es gab für die Kids 
nicht wie früher die Möglichkeit für 
Chips, Kuchen oder Getränke. 
Liebevolle Gestaltung der Disco und 
mehr Investition in  das was Kindern 
gefällt. 

Wir danken für Ihren Hinweis. 
Dieser wird an das Bildungsamt und 
an die Jugendkoordination 
weitergeleitet. 

60 1 Wandlitz Kulturprogramm Kulturprogramm in Wandlitz 
erweitern: - Strandbad Freiluftkino - 
Tanzabend im goldenen Löwen. - 
Srandbadfest für die ganze Familie - 
Konzerte/ Open Air Konzerte - 
Lichterfest.... 

Vielen Dank für Ihren Hinweis. Die 
Gemeinde Wandlitz arbeitet im 
Rahmen ihrer Möglichkeiten an 
einer stetigen Verbesserung des 
Kulturangebotes. 

61 1 Wandlitz Maßnahmen zur 
Einhaltung der 
Geschwindigkeitsbe
grenzung in der 
Thälmannstr. 

Bauliche Maßnahmen zur Einhaltung 
des Tempolimits von 30 in dem Bereich 
zwischen den Einmündungen An der 
Gierwiese und August-Bebel-Str. 

Der Ortsbeirat thematisiert die 
Einhaltung der Geschwindigkeit in 
der Thälmannstraße regelmäßig. 
Mit zahlreichen Maßnahmen wurde 
schon versucht eine Verbesserung 
zu erzielen: 
Geschwindigkeitswarntafel vor der 
KITA, Tempo-30-Zone usw. 
Ein Antrag auf Markierung und zum 
Aufbringen von Piktogrammen ist 
bei der Unteren 
Straßenverkehrsbehörde gestellt. 

62 1 Wandlitz  - Insektenwiesen oder Pflanzstreifen 
vor die Zäune von Eigenheimen 

Dies ist bereits möglich und wird 
von vielen Bürgern schon 
praktiziert. 
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63 2 Wandlitz  - Markttag regionaler Kleinanbieter von 
Obst/Gemüse - Handzettel für die 
Bürger wer sich beteiligen möchte und 
Bekanntmachung 

Hier braucht es das Engagement 
der Anbieter/Händler. Dann kann 
die Verwaltung auch bei der 
Umsetzung unterstützen. 

64  Wandlitz Wochenmarkt Jeden Samstag könnte vormittags ein 
Wochenmarkt stattfinden. Hier 
werden regionale Lebensmittel 
angeboten. Schwerpunkt ist dabei das 
Angebot von Bio Gemüse. Es können 
aber auch Backwaren, Fisch, Wurst und 
Fleisch und vielleicht im Wechsel ein 
regionales Handwerk angeboten 
werden. 

Siehe Punkt 63. 

65 1 Wandlitz  Modell für Klimaschutz und 
Kommunikation sowie sinnhaftes 
zusammenwerfen der Bürger. 

Die Verwaltung hat eine Stelle für 
Klima- und Energiemanagement 
eingerichtet. Hier werden die 
unterschiedlichen Aktiviten 
koordiniert.  

66 1 Wandlitz Kultur und Freizeit Guten Tag, der Ortsteil Wandlitz hat 
immer noch einen großen Mangel an 
Freizeit- und Kultureinrichtungen. Es wird 
zu wenig für die Bürger und vor allem für 
die Kinder getan. Die wenigen 
Veranstaltungen im Goldenen Löwen 
(Disco/ Kinderdisco) sind stets viel zu 
schnell ausgebucht. Der Bedarf ist riesig, 
das Angebot zu gering/selten. Man 
bekommt häufig keine Karten, die Kinder 
mussten zuletzt vor der Tür bleiben. Wir 
haben ein tolles Kulturhaus. Bitte mehr 
und öfter nutzen/ Angebote schaffen. 
Auch für die Jugendlichen Ü 12. Das 
Lichterfest fand damals regen Anklang, 
wie sieht es mit einer Wiederholung aus? 
Warum hat Wandlitzsee keinen 
Weihnachtsmarkt? Auch eine 
angemessene Weihnachtsbeleuchtung 
wäre toll. Die kaum sichtbaren Sterne an 
jeder 2. Laterne wirken kläglich gegen die 
tolle Beleuchtung in Basdorf. Warum hat 
Wandlitzsee keine Bücherzelle/ 
Büchertauschschrank? Basdorf hat eine 
Skaterbahn die häufig voll ist, 
Stolzenhagen einen tollen großen 
Spielplatz mit Fußballfeld und 
Basketballkorb. Unsere Jugendlichen 
dürfen sich in zwei Hütten im Park 
mangels Alternativen betrinken, juchhuu! 
Wo bleibt die Sportmöglichkeit für 
unsere Kids. Ein Spielplatz im OT 

Vielen Dank für Ihre umfangreichen 
Hinweise. Die Gemeinde ist 
bemüht, ihr Kultur- und 
Freizeitangebot im Rahmen ihrer 
Möglichkeiten stetig auszubauen. 
Anders als Sie vorschlagen, muss 
dabei nicht in jedem Ortsteil das 
Gleiche vorhanden sein. Wenn es 
beispielsweise ein Scaterbahn in 
Bahnhofsnähe in Basdorf gibt, dann 
muss eben nicht in Wandlitz eine 
ähnliche Bahn existieren. Ihre Kritik 
zu einem fehlenden 
Gemeinschaftsgefühl kann nicht 
geteilt werden. Gerade die 
Vereinsarbeit, die lebendigen 
Städtepartnerschaften und die 
vielen ehrenamtlichen 
Unterstützungsangebote 
widerlegen Ihren Eindruck. Sollte 
Ihnen hier der Überblick fehlen, 
wenden Sie sich gern an den 
Ortsbeirat. 
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Wandlitzsee ist seit Jahren in Planung… 
nichts passiert (Nähe Karl-Marx-Str) Wir 
brauchen öffentlich zugängliche 
Bolzplätze, Tischtennisplatten, 
Basketballkörbe. Ich meine, die 
Sportmöglichkeiten an der Grundschule 
sind nachmittags /Wochenende 
verschlossen? 
Warum? Am Ortsausgang nach 
Stolzenhagen(Lanker Ch. rechts) gab es 
früher einen Bolzplatz, 
die verrotteten Tore sind noch zu 
erkennen. Ist das Gelände privat oder 
gehört es der Gemeinde? Könnte man 
nicht in Kooperation mit Einheit 
Wandlitz /Elterneinsatz dort einen 
Bolzplatz wieder herrichten? Basdorf/ 
Klosterfelde haben einen Jugendtreff, 
wann wird nach jahrelanger Diskussion 
endlich Platz dafür in Wandlitz 
geschaffen? In Wandlitz fehlt es an 
einem Gemeinschaftsgefühl der Bürger 
untereinander. Durch „gemeinsame“ 
Projekte, Aufrufe zu Bürgerbeteiligung 
sowie gemeinsame Events sollte dieses 
gestärkt werden. Danke und freundliche 
Grüße 

67 1 Wandlitz Bunte 
(kinderfreundliche) 
Hinweisschilder für 
„Spielplätze“ 

Es wäre wünschenswert, wenn zu den 
braunen Hinweisschildern der Gemeinde 
für Sehenswürdigkeiten, ebenfalls 
bunte/ kinderfreundliche 
Hinweisschilde für Spielplätze ergänzt 
werden können. Ähnlich der dem LK 
OHV. 

Vielen Dank für Ihre Anregungn. Im 
Rahmen der Erarbeitung eine 
Fußgängerleitsystems wurde dies 
intensiv diskutiert. Man entschied 
sich damals für eine Präsentation 
im Internet. Auch die im Aufbau 
befindliche Smart-Village-App will 
diesen Weg betonen. 

68 1 Wandlitz öffentlicher 
Bücherschrank / 
Bücherzelle 

Ein Ort wo sich, für jeden und zu jeder 
Zeit, ein Schrank o.ä. befindet wo jeder 
Bücher holen, tauschen, hinbringen 
kann. Bücher sind ein wertvolles Gut 
und sollten, wenn auch schon einmal 
gelesen doch erhalten bleiben. 

Diese Idee ist von vielen Bürgern 
geäußert worden. Der Ortsbeirat 
unterstützt das Vorhaben. Es 
braucht jedoch bürgerschaftliches 
Engagement bei der Umsetzung. 
Mittel aus dem Ortsteilbudget 
können zur Verfügung gestellt 
werden. Wenden Sie sich gern an 
den Ortsbeirat. 

69 1 Wandlitz Kinderspielplatz Vorbild Spielplatz Stolzenhagen! Mein 
Vorschlag wäre der Park. Gute Einsicht 
von der Straße her, warum muss die 
Jugend den ganzen Park belagern und 
ihn z.T. in eine Müllhalde machen. Es 
muss doch in einem immer größer 
werdenden Wandlitz auch ein Platz für 

Der Park enthält einige 
Balancierelemente auch für Kinder 
soll aber der Spielplatzkonzeption 
nach nicht zum Spielplatz 
umgestaltet werden. Die 
Jugendlichen halten sich gern in der 
Nähe des Bahnhofs auf. Daher 
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Kinder sein. Ich weiß, dass am 
Schwalbenberg ein"Spielplatz" ist. Ich 
kenne mich in Wandlitz aus, denn ich 
wohne schon 72 Jahre in Wandlitz. 

entstand hier die Idee, mit Hilfe der 
Pavillons, den Aufenthalt etwas 
bequemer zu machen und etwaige 
Nutzungskonflikte zu vermeiden. 
Im Großen und Ganzen geht das 
Konzept auf. 

70 1 Zerpenschleuse Jugendclub, 
Scaterbahn, 
Radfahrweg 

Jeder Ortsteil sollte einen Jugendclub 
haben. Auch würde eine Scaterbahn 
für die Kinder u. Jugendliche große 
Begeisterung finden. Der Radfahrweg 
nach Klosterfelde  endlich entsteht. Ein 
Wassertretbecken am Kanal + ein 
Becken fürs Armbaden. 

Das sind viele gute Anregungen. 
Manches davon ist visionär, einiges 
wird in Kürze umgesetzt (Radweg 
nach Klosterfelde). 

71 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Radwegeanschluß nach Klosterfelde Der Bau wird in Kürze beginnen. 

72 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Wanderweg nördl. d. Kanals zw. Klapp- 
u. Hubbrücke 

Der Ortsbeirat unterstützt den 
Vorschlag. Gemeinsam mit der 
Verwaltung muss beraten werden, 
wie eine Umsetzung möglich ist, 
denn Teile des möglichen Weges 
befinden sich im Privateigentum. 

73 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Beleuchtung d. Zugangs z. Bahnhof Der Ortsbeirat unterstützt das 
Vorhaben, musste allerdings von 
der Verwaltung erfahren, dass der 
Weg entlang des Kanals nicht im 
Gemeindeeigentum steht.   

74 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Brücke über d. Schleuse z. Hafendorf Diese Investition ist bei der 
derzeitigen Haushaltslage nicht 
finanzierbar. 

75 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Parknischen in d. Liebenwalder Str. Die Herstellung von zusätzlichen 
Parknischen würde zu Lasten der 
Grünflächen gehen. Bitte nehmen 
Sie Kontakt mit dem Ortsbeirat auf, 
um die Thematik dort zu 
diskutieren. 

76 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Pflasterung Eberswalder Weg u. Zufahrt 
z. Seniorenheim mit prozentualer 
Unkostenbeteiligung d. Anlieger 

Es handelt sich dabei um einen 
Privatweg, d.h. die Anlieger sind 
dafür selbst zuständig. 
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77 1 Zerpenschleuse Stärkung des 
Ansehens d. OT in 
der Gemeinde 

Erhaltungsmaßnahmen Trauerhalle 
Berliner Str. 

Im Jahr 2023 sollte für die 
Trauerhalle am Mittelweg eine 
Aufgabebeschreibung erfolgen 
(Vorarbeiten existieren im 
Hochbauamt). Dann kann die 
Maßnahme im Jahr 2024 ff. 
Berücksichtigung im HHPL finden. 
Derzeit ist das Hochbauamt noch 
mit der Sanierung der Trauerhalle 
in Wandlitz stark eingebunden. 

 




